

Humanicemos DH

T06.25 Contribución a la reincorporación social y económica de excombatientes de las FARC-EP a través de actividades de acción humanitaria contra minas para apoyar el Acuerdo de Paz de 2016

Entidad coordinadora	Servicio de las Naciones Unidas de Acción contra las Minas (UNMAS)
Periodo de implementación	Desde el 6 de febrero de 2020 al 5 de julio de 2022
Área de intervención	Municipios de La Montañita y Solita en el departamento de Caquetá
Presupuesto	4.000.000 € aporte EUTF



A través de los dos Pilares Estratégicos del Fondo Europeo para la Paz a los que contribuye el proyecto, se describe la situación de partida, las acciones desarrolladas y los logros alcanzados.

Situación inicial del proyecto

PILAR 1. Reconciliación y disminución del conflicto

- Colombia es considerado como uno de los países más afectados a nivel mundial por accidentes con Minas Antipersonales (MAP) y Municiones Usadas Sin Explosionar (MUSE). Desde que se tiene registro, en 498 municipios de los 32 departamentos del país se han presentado accidentes provocados por estos artefactos explosivos. Los departamentos con las cifras más altas de víctimas son Antioquia, Meta, Nariño, Norte de Santander y Caquetá.
- En noviembre de 2020, la Convención de Ottawa concedió a Colombia una prórroga del plazo para completar la destrucción de minas hasta el 31 de diciembre de 2025, que inicialmente tenía como meta eliminar de todo su territorio estos artefactos el 1 de marzo del 2021.

PILAR 2. Reincorporación de exintegrantes de las FARC-EP a la vida civil en lo económico y social

- Se toman lecciones aprendidas de una primera fase de acciones de desminado humanitario realizado por excombatientes, financiada por el Fondo Multidonante de Naciones Unidas, identificándose la necesidad de implementar un nuevo enfoque de trabajo hacia el fortalecimiento organizacional y operativo de la Corporación Brigadas Colombianas de Excombatientes para la Paz y el Desminado Humanitario - Humanicemos DH.
- En consonancia con las aspiraciones expresadas por la propia población excombatiente, el proceso de reincorporación económica privilegió en un primer momento el impulso de proyectos productivos colectivos bajo esquemas de economía solidaria, no planteándose estrategias de inserción en el mercado de trabajo. Sin embargo, a medida que avanzaba el proceso de reincorporación, se evidenció la necesidad de establecer estrategias sólidas de inserción laboral, reconociendo oportunidades como las identificadas en el marco de la creación de Humanicemos DH.



Acciones y logros desarrollados: legado del proyecto en el territorio



Pilar 1. Reconciliación y disminución del conflicto

Reconciliación entre exintegrantes de las FARC-EP y comunidades aledañas

HUMANICEMOS DH, como primera y única organización en el mundo de esta naturaleza integrada por excombatientes, **entregó la primera zona libre de sospecha de Artefactos Explosivos (AEI) en el año 2021**, restituyendo así al resguardo indígena El Cedrito, comunidad Emberá Chamí, en el municipio de La Montaña, un área de 1.974 metros cuadrados que antes no utilizaban por sospechas de presencia de este tipo de artefactos.

A este primer hito se sumaron otras acciones de desminado en el mismo municipio, entregándose un **total de 13.868 metros cuadrados de terreno libres** de sospecha de artefactos explosivos con la **destrucción de 14 artefactos**.

1.723 personas de las comunidades de la región fueron capacitadas sobre riesgos de los artefactos explosivos para evitar nuevos accidentes, a través del enfoque EORE (Educación sobre los Riesgos de los Artefactos Explosivos, por sus siglas en inglés), creado por el Centro Internacional de Desminado Humanitario de Ginebra (GICHD).



Pilar 2. Reincorporación de ex-integrantes de las FARC-EP a la vida civil en lo económico y lo social

Inserción económico-productiva, incluyendo fortalecimiento de la economía solidaria, generación de empleo y acceso al mercado de trabajo

116 excombatientes (86 hombres y 30 mujeres) participaron de diferentes planes de formación para fortalecer la organización, su funcionamiento y la autogestión en el sector, además de la formación técnica específica en acción contra minas, a cargo del Servicio de las Naciones Unidas de Acción contra las Minas (UNMAS).

Fortalecimiento organizativo de Humanicemos DH, mediante la adopción de una estructura de gobernanza clara para la gestión democrática de la organización y la autonomía de sus acciones. Con el apoyo de UNMAS han tenido resultados exitosos en sus gestiones para la financiación de operaciones de desminado una vez finalizado el proyecto, logrando 1.050.000 de dólares para la continuación de sus actividades.

Humanicemos DH recibió dos asignaciones adicionales por parte de la autoridad nacional para la Acción Integral Contra Minas Antipersonal (AICMA), para operaciones de desminado humanitario en los municipios de Cartagena del Chairá y Solita en el departamento de Caquetá, demostrando confianza en su capacidad operativa para apoyar al Gobierno de Colombia.

Humanicemos DH emplea a 89 excombatientes, de los cuales 77 están desplegados directamente en la operación, ofreciéndoles un salario estable con beneficios laborales completos.

Desafíos para la sostenibilidad

- **Garantizar las actividades de gestión de calidad por parte de UNMAS** para las operaciones de desminado humanitario de Humanicemos DH, más allá del memorando de entendimiento que expiró en marzo del 2022 entre el Gobierno de Colombia y la ONU.
- **Consolidar la capacidad organizacional y de gestión de Humanicemos DH** para continuar generando confianza y tener otras asignaciones que les permita desarrollar su labor y apoyar al gobierno nacional en el cumplimiento de los tiempos para que Colombia sea un territorio totalmente libre de minas antipersonales.
- **Actualizar el marco estratégico de Humanicemos DH** ampliando el margen de sus acciones ante la perspectiva del cumplimiento de su labor en apoyo al Gobierno de Colombia.

